

# Historia ilustrada de la Guerra civil Española



Tomás Navarro Tomás

Un magnífico libro con unas lamentables equivocaciones sobre Albacete.

las pequeñas guarniciones de Alcalá de Henares y Guadalajara. El jefe principal de esta primera columna es el coronel profesional Puigdengolas. La segunda de las famosas columnas partidas de Madrid es la del también profesional teniente coronel Julio Mangada (que más tarde será Gobernador Militar de Albacete), que se dirige a la sierra de Gredos, alcanza una sonada victoria sobre fuerzas nacionalistas, e intenta infructuosamente la conquista de Avila. La tercera columna madrileña, según Ricardo de la Cierva, es a la que él atribuye, gratuitamente, la rendición de Albacete:

“Mucha mayor importancia para el desarrollo de la guerra civil tuvo el éxito inicial de la **tercera gran columna madrileña de maniobra a larga distancia, la que a las órdenes del general Miaja se dirigió contra Albacete y Andalucía.** La capital del sur

de la Mancha, tierra de transición entre Castilla y Levante, entre Levante y Andalucía, era un importante nudo estratégico que en los primeros momentos se había declarado a favor de los sublevados, de acuerdo con los resultados netamente derechistas de las elecciones de febrero y por la acción conjunta de la pequeña guarnición y la opinión mayoritaria del pueblo. Sin embargo, basta mirar el mapa para comprobar que Albacete tenía fatalmente que seguir la suerte de sus provincias vecinas, sobre todo cuando las divisiones primera y tercera, así como las zonas próximas de la segunda estaban ya con el Gobierno. **La columna Miaja se refuerza con las que envían contra la ciudad rebelde las guarniciones de Valencia y de Murcia,** aunque algunas unidades gubernamentales se incorporan a la defensa. He aquí un caso interesante, difícil de explicar por los adictos a la